



Les Voies Orthoises de La Via Turonensis

Partant de ces itinéraires officiels que nous avons sélectionnés, nous vous proposons quelques paysages à découvrir. Ils ont été définis pour agrémente et sécuriser la circulation des promeneurs. Il leur arrive de croiser une route à grande circulation mais ils empruntent généralement des sentiers tracés dans une nature à peu près intacte. Une journée de marche facile pour chacun d'eux : 15,6 km pour le premier qui ne présente d'ailleurs aucune difficulté ; 21,9 km pour le second qui emprunte un circuit un peu plus vallonné mais nullement accidenté.

Bien entendu, il est possible d'aller à la découverte du patrimoine sur des tronçons de ces deux itinéraires. Si vous êtes courageux, vous pouvez envisager une longue promenade "en boucle" avec retour à Cagnotte à pied (37,5 km), avec ou sans étape de repos !

Itinéraire 1

Cagnotte - Œyregave - Léren (15,6 km)

Prendre le Chemin de Compostelle passant entre le lavoir et les vestiges de l'Abbaye de Cagnotte. Remonter la petite route en direction du sud/sud-est vers Cauneille. À 600m, laisser à droite le sentier balisé en jaune. Sur la hauteur, on laisse encore à droite le chemin de "Lebrane" et en descente douce, le Chemin de Compostelle rejoint la route de Cauneille.

À 1,2 km, prendre cette route à droite (sud) en longeant le vallon du ruisseau du Mas à main gauche. Laisser à droite le chemin de "Castagnon". À 2,5 km, au lieu-dit quartier "Bédât", tourner à gauche en franchissant le petit pont, 70 m plus loin, prendre à droite (sud) pour emprunter un chemin gras et herbeux : ballast de l'ancienne voie de tramway à vapeur de Chalosse (Dax-Peyrehorade).

À 3,6 km, sur ce chemin forestier, une variante marquée par un double balisage. Tout droit (sud), on continue directement sur Peyrehorade à 5 km. A gauche (est), on part vers Cauneille, Labatut, Saint Cricq du Gave et Sorde l'Abbaye. Nous verrons à la fin qu'ils se rejoignent aux confins de Sorde l'Abbaye (Loustau). On poursuit le chemin forestier vers le sud. Voir variante pour la Gloriette.

À 4 km, la route goudronnée : tourner à droite (ouest) puis presque aussitôt à gauche sur un chemin empierré qui s'enfonce en forêt en descendant. À 5,2 km, petite route goudronnée, la suivre sur 100 m à gauche pour emprunter la petite route à droite (présence d'un banc dans le carrefour) cette route (ancienne voie du tramway La halte) continue à descendre en forêt sur un kilomètre. Panneau Peyrehorade : on entre dans la zone scolaire et sportive par la rue Jean Dupaya. Sculpture Édouard Cazaux au stade – Fontaine de Laguette – vue sur les ruines d'Aspremont

À 7,2 km, la route de Dax : la traverser pour descendre par un chemin de terre en longeant le coteau d'Aspremont. Arriver à la voie ferrée, la longer sur la gauche (à droite le bâtiment de l'ancienne Ferme Royale) pour la franchir 50m plus loin à hauteur de la RN117. Après avoir traversé le passage à niveau, tourner immédiatement à droite (entrée de la rue Lembarry) puis à gauche pour emprunter une allée herbeuse qui conduit à la place du Sablot. En longeant cette place, on parvient au château dit de Montréal (mairie) et à la place du pont. Franchir le pont. Aux feux, tourner à gauche et prendre le trottoir protégé.

À 700m, prendre à droite le passage du Biot, puis à gauche le chemin du "port de Bayonne" jusqu'à la place de Œyregave (700m), tourner à gauche rue de l'Église et continuer sur le chemin du vieux moulin.

À 9,2 km, dans un virage, prendre à droite un chemin de terre qui conduit à une passerelle à l'extrémité d'un lac. On pénètre sur la commune de Sorde par un escalier en rondin. Le chemin de terre longe la forêt, des cultures et enfin des prairies. À 12,1 km, à Hilanne, route goudronnée, tourner à gauche. 300m plus loin, on traverse le CD 33, très fréquenté, à Loustau. Ici arrive l'itinéraire passant par Sorde l'Abbaye (à 3,4 km). Tourner à droite vers l'est sur l'ancien CD. On passe devant la chapelle de Roudigou.

À 13 km, Bériès : une petite route part à gauche, devient un chemin de terre pour tourner à angle droit. À Rey de Larrivière, on retrouve le goudron et, un kilomètre plus loin, le pont sur l'autoroute. La route monte à Sarrot. À 14,9 km, un chemin d'exploitation descend à gauche vers l'autoroute pour entrer dans le département des Pyrénées Atlantiques, rejoignant le balisage des Amis de Saint Jacques des Pyrénées Atlantiques. ■

Cagnotte - St Cricq - Sorde l'Abbaye (21,9 km)

Cagnotte : depuis l'abbaye, suivre sur 600m une petite route goudronnée vers le sud le long du lavoir et de l'aire de pique-nique puis vers le sud est. Laisser à droite le sentier balisé en jaune et à 1,2 km, tourner à droite vers Uzeré et Tinga sur la commune de Cauneille. À 2,5 km, à Bédât, tourner à gauche et 70m après, s'engager à droite, à hauteur d'une balise du gaz sur un chemin d'abord herbeux : c'est l'ancienne voie ferrée des tramways à vapeur de la Chalosse (Dax / Peyrehorade). Il devient ensuite un chemin de terre dans la forêt. À 3,6 km, ici, carrefour d'itinéraire (balise de gaz). Tout droit, direction Peyrehorade à 4,9 km (*itinéraire 1*). Pour aller vers Sorde, remonter sur la route par la gauche, par l'emprise du gaz le long d'une culture. 100 m plus loin, maison Peyré à gauche. Tourner à droite sur 200 m puis à gauche sur 300 m et là, encore à gauche. Descendre vers l'est sur la route de Berguey, goudronnée puis empierrée, en laissant à droite le chemin de Pouyaremon.

À 5,9 km, dans la vallée, suivre vers le sud la route goudronnée de Pèlebat. À 200 m, prendre à gauche le chemin empierré qui, à hauteur de Septhaux (*ancien prieuré hôpital*), bifurque à gauche jusqu'au ruisseau de Lassebaigt. Passerelle en béton. Un chemin herbeux conduit vers la droite à une passerelle néo-gothique construite par des scouts sur le ruisseau de Mauhé. À 6,6 km,

fontaine de Peyrucq. Borne des pèlerins 860 km. Suivre par la droite le long du ruisseau de Laraton une ancienne voie communale en forêt qui, à 7,3 km, débouche à Peyré sur une route goudronnée. Quitter la route de Peyré 100 m plus loin : tout droit un chemin empierré Est puis Sud est. En bas de la descente une route goudronnée. On contourne une coopérative fruitière et un dépôt de matériaux de construction pour atteindre la RN 117 Pau/Bayonne à 9,3 km et la traverser (carrefour dangereux, circulation intense de poids lourds). Prendre en face la route de Saint Cricq du Gave.

À 10,7 km, pont sur le Gave de Pau. Continuer tout droit pour entrer dans Saint Cricq du Gave. Tourner à droite rue du Barrail. La mairie et l'église sont à 500 m. Partant de la mairie, prendre vers l'ouest. À 100 m, tourner à gauche rue de Pelua, la longer sur 500 m. Tourner à droite sur le CD 123 puis à gauche sur le chemin de Charlemagne, goudronné jusqu'à Saubusse puis chemin de terre. À 13,1 km, dans un virage, en haut de la côte, prendre bien à droite un chemin de terre qui s'enfonce dans la forêt (*balise jaune du sentier pédestre*). Carrefour à 400 m. Suivre le sentier de droite qui passe au pied d'une palombière au lieu dit "Larroque". Site préhistorique. Une autre palombière plus loin au milieu des merisiers. Au sortir du bois, un large sentier herbeux.

À 14,4 km, le "Baouch". Une petite route goudronnée sinue dans le vallonnement pour rentrer dans Sorde l'Abbaye. À 16 km - Tourner à droite et par la rue Maubourguet, on arrive à l'église (16 km) : église abbatiale du XII^e siècle et ensemble monastique (visite guidée). Du portail principal de l'église, descendre jusqu'au gave, on découvre une vue magnifique sur l'abbaye. Continuer le long des remparts par une rue qui passe sous l'Espitaou (ancien hôpital de pèlerins). Lavoir. Camping. Le chemin débouche sur la D123, un kilomètre plus loin. À la D123, tourner à gauche puis franchir le pont sur le gave. Île du Bimiet de l'autre côté du Gave d'Oloron : kiwis. À 18,2 km, tourner à gauche par une route goudronnée qui se rapproche du Gave. Puis emprunter un chemin empierré partant au sud, à droite, entre les cultures et le marécage.

À 20 km, en haut de la côte, l'itinéraire n°2 rejoint à Loustau l'itinéraire n°1. Tourner vers l'est sur l'ancien chemin départemental. On passe devant la chapelle de Roudigou. À Bériès, tourner à gauche sur une petite route puis chemin de terre et tourner à droite à angle droit. À Rey de Larribère, à nouveau le goudron. Pont sur l'autoroute à 21 km. La route monte à Sarrot. Un chemin d'exploitation descend à gauche vers l'autoroute, on passe alors dans les Pyrénées Atlantiques dans 900 m. ■

Si vous découvrez, lors de votre périple en pays d'Orthe, des lieux, des vestiges, des monuments, des particularités qui vous semblent intéressantes, n'hésitez pas à prendre des clichés, des témoignages.

Si vous souhaitez en faire profiter le plus grand nombre, vous pourrez nous faire part de ces "trouvailles". Nous pourrions, avec votre autorisation les insérer sur notre site avec votre signature.

**CENTRE CULTUREL
DU PAYS D'ORTHE**
Mairie

40300 SORDE L'ABBAYE

☎ 05 58 73 06 02

Mail: aortenses@wanadoo.fr